

✓  
Rudolf Steiner-Archiv  
am Goetheanum

1120

Manuskript

Darf nicht weitergegeben,  
nicht abgeschrieben oder  
Vervielfältigt werden.  
Notizen von Frau Kinkel  
Leider nur wenige Sätze.

## Der Begriff der Gruppenseele.

Zweigvortrag

von

Dr. Rudolf Steiner

München  
München, den 12. Dezember 1906.  
~~Stuttgart.~~

Nur der Mensch hat eine Individualseele, andere Geschöpfe haben eine Gruppenseele. Des Menschen Individualseele gehört nur zu dieser einen Wesenheit, wie diese einzelne Gestalt des Menschen ebenso der Träger der abgeschlossenen Seele ist. Beim Tier ist das nicht so, das sind die einzelnen physischen Tiergestalten nur die einzelnen Glieder dieser einen Seele, der Gruppenseele. Die Gruppenseele lebt auf dem astralischen Plan. Wir leben hier auf dem physischen Plan nebeneinander. Bei der Gruppenseele auf dem astralischen Plan ist das anders. Der astralische Plan ist das Feld der Durchlässigkeit, der astralische Plan hat vier Dimensionen, der physische Plan hat drei Dimensionen. Auf dem astralischen Plan liegen keine Raumeschwierigkeiten vor, denn es herrscht das Gesetz der Durchlässigkeit.

Die Differenzierung der Tiere in Katzen, Löwen, Tiger etc., ist nicht so gross wie man denkt. Es geht eine Gruppe in die andere über. Dadurch sind diese Gruppenseelen nicht so streng voneinander getrennt. Die Gruppierung der Seelen auf dem astralischen Plan ist so, dass sie sich auf die mannigfaltigste Weise durchdringen können. Es gibt nicht nur Gruppenseelen auf dem Astralplan, es gibt auch Tiere, deren Gruppenseele sehr hoch steht, so z. B. die Gruppenseele der Ameisen.

die steht sehr, sehr hoch und ist zu finden in den oberen Partien  
 des Devachans. Ferner die Gruppenseele des Bienenstockes, sie lebt  
 auf dem Budhi-Plan. Früher hatte der Mensch auch eine Gruppenseele,  
 siebenlei Arten solcher Gruppenseelen gab es damals, als der Mensch  
 noch keine Individualseele hatte. In der Siebenteilung der Rassen  
 haben Sie noch den Ausdruck dieser/<sup>sieben</sup>Gruppenseelen. Was ist eine Indi-  
 vidualseele? Wenn die Seele von Göttlichen abgespalten ist, wenn sie  
 von Oben abgeschnitten ist und ihre Erlebnisse von außerhalb bekommt,  
 dann ist sie eine Individualseele. Es vervielfältigt sich die Gruppen-  
 seele in die Individualseelen nach dem Gesetz der Zahl. Das ist eine  
 sehr bedeutsame wichtige Wahrheit. Daran liegt die Individualisierung  
 der Seele, dass die Seele durch Augen auf dem physischen Plane wahr-  
 nimmt. Der Orientierungssinn, die Vererbung der Mathematik, die Ver-  
 erbung des Talentes liegt mehr an den Sinnen, nicht am Gehirn.